



# Nuevo Libro sobre el Conde de Maule

(Las Últimas Noticias)

Jorge Ibáñez Vergara es el autor del libro titulado «Don Nicolás de la Cruz y Bahamonde. El Conde de Maule», publicado por el Instituto de Estudios Humanísticos abate Juan Ignacio Molina de la Universidad de Talca (Editorial Universidad de Talca, 1997).

El autor de esta interesante biografía se ha destacado por su activa vida política y de servicio público, así como por sus condiciones de literato y ensayista.

Ha sido director general de Correos y Telégrafos y diputado, desde 1965 a 1973, en representación de la provincia de Linares. Interesado en el estudio de la juventud de don Bernardo O'Higgins, ha revisado cuanto se ha escrito sobre el particular.

De allí su encuentro con la figura de don Nicolás de la Cruz, apoderado de don Ambrosio en Cádiz, tan estrechamente vinculado a los años europeos de nuestro máximo prócer.

En la última década se han publicado diversos trabajos sobre este magnate chileno, arquetipo de ilustrado, que han aportado nuevas luces sobre su personalidad. En su biografía, Jorge Ibáñez recoge toda esa información para entregarla al público lector con amenidad y satisfactorio

análisis crítico.

Da la impresión de haber sido él mismo el primer sorprendido por las ricas facetas que ofrece su personaje, como comerciante afortunado y talentoso, como traductor y fecundo escritor, como coleccionista y conocedor de arte, como viajero y agudo observador, como chileno trasplantado que añora su Talca natal, como protector y amigo de los jesuitas expulsos, como hombre de familia que se ocupa con afecto de los suyos y, en suma, como hombre de su tiempo.

El creciente interés que despierta el Conde de Maule parece derivar de la publicación de su epistolario, en 1994, por el centro de investigaciones Diego Barros Arana de la Biblioteca Nacional.

Estas cartas de don Nicolás, escritas durante su viaje por Europa, aportan noticias muy variadas y sugerentes acerca de sus actividades y de toda su época alterada por las guerras napoleónicas.

La mayor parte de los 23 capítulos del libro tiene como fundamento principal el ya citado epistolario de don Nicolás, adicionado con la capacidad narrativa del autor y con un estilo ágil y atractivo.

Pero hay también capítulos en que se han uti-

lizado otras fuentes poco divulgadas hasta ahora, en que el autor hace consideraciones interesantes, analiza y coteja las opiniones de diversos autores, enfoca al personaje desde nuevas perspectivas y, con ello, enriquece su quehacer y su entorno.

La aparición de este ensayo biográfico ha sido posible gracias al generoso aporte de la empresa «Viñedos del Maule» y constituye el pago de una deuda de gratitud que Chile y, en particular su ciudad natal, Talca, han tenido pendiente por mucho tiempo para con la memoria de don Nicolás de la Cruz y Bahamonde.

Sergio Martínez Baeza  
Presidente de la  
Sociedad Historia  
y Geografía de Chile

El Heraldo, Linares, 8-XII-1998 p.2.

SB4308

**EL HERALDO**

Fundado el 29 de Agosto de 1837



Empresa Periodica El Heraldo  
Ltda.

Director-Gerente  
Representante Legal  
NADIA YANEZ TRONCOSO  
Impreso:

114 Circuitos S.A. - Chile  
OPIDIAS  
Linares: Alvarado 75 Casilla  
137

Fono 21-6550 - Fax 21-6592  
Santiago: San Antonio 405 of. 141  
Fono - Fax 6230320

# Nuevo libro sobre el Conde de Maule [artículo] Sergio Martínez Baeza

Libros y documentos

## AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Nuevo libro sobre el Conde de Maule [artículo] Sergio Martínez Baeza

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile